
致﹕西貢區議會 

吳仕福主席暨全體議員 

於 2018 年 1 月 2 日西貢區議會大會提出動議 

「強烈要求新政府重組樹木辦加強其架構及職能，以便統籌全港的樹木管理工作， 

解決現時各部門各自為政的情況。」 

動議背景 

今年連續兩次颱風(天鴿及柏卡)襲港，很多車道旁的大樹被吹倒，尤其是本人服務區內，如清水灣

道、寶琳路、影業路及各村道路等，樹木被吹倒及吹斷得非常嚴重，幸好，香港確實是福地，沒有

因為倒樹而引致人命傷亡事件發生，但一些有價值之大樹因經不起颱風吹襲，因而倒塌損毀，以致

死亡及最後移除，政府部門處理有關樹木，嚴重缺乏人手及各自為政問題，吃力不討好。 

有見及此，新政府應該定下計劃如下： 

1) 短期計劃：有關車道兩旁之危樹尤其台灣相思(路政處年初曾向區議會提及本區有 5 千多棵台灣

相思會清除)，桉樹、鐵刀木等，因為其壽命短或樹幹脆弱，容易吹倒及拆斷，應該盡快清理及

移除。

2) 長遠計劃：應增強設立樹木辦架構及職能，由樹木專家負責領導，統籌及管理全港樹木，定下

長遠目標，為香港未來定下長遠計劃，顧及整體規劃。其中應大量招聘有實質工作經驗專才包

括聘請香港附近地區如深圳、珠江三角洲等地專才，要求本港大學設立樹木科專業課程及建立

學會等與廣東及台灣等著名大學交流合作，盡快培養樹木專家及管理人才；對樹木培育及去除

方法及標準，採取有效積極改善行動。另外，向市民大眾宣傳推廣環境綠化、保護及培育樹木

教育的重要性，以普及公民教育，增加市民正確對樹木愛護及認識，讓香港成為真正綠化城市。 

港人對新政府有很高期望，對環保綠化非常關注，改善環境永遠離不開綠化，選擇合適地點種植合

適樹木是非常重要、用有效方法去保護珍貴樹木是很重要的其中包括清除危害樹林的微甘菊，不能

空談，如本港對全部樹木都不能鋸主幹(不能 topping)為例，是沒有道理的，其實大部份樹木到某個

高度是需要切除及修剪，我們不難見過英國之道路，一兩年間樹木便被 topping，又我們在深圳如濱

河大道、濱海大道等之道路兩旁或中央花埔處很多樹木都被 topping。過了一斷時間，樹木生長得非

常良好及茂盛。 

動議措辭 

「強烈要求新政府重組樹木辦加強其架構及職能，以便統籌全港的樹木管理工作， 

解決現時各部門各自為政的情況。」 
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動議人：__________________ 

    邱玉麟 

和議人：__________________  _________________  _________________   

    莊元苳    劉偉章 陳博智

    __________________  

    簡兆祺 邱戊秀 

日期:2017 年 12 月 13 日 

位於清水灣道大埔仔村

與銀線灣迴旋處間兩旁

種了 30 多年之台灣相

思，尤其橫跨車道上，是

接近老死年齡，需要時刻

關注包括修剪或移除。 




